

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI. - Núm. 1760 Palma de Mallorca, 20 de Septiembre de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Pedimos amnistia para los presos político-sociales e indulto para los condenados a muerte.

La solución del paro obrero

Ocho pesetas por barba

El Ministro de Trabajo ha propuesto la concesión de 3.043.605 pesetas a destinar a remediar el paro obrero, distribuidas entre 28 provincias determinadas. A Baleares, según la lista que tenemos a la vista, le corresponden 40.000 pesetas. Según manifestaciones del Sr. Gobernador, esta última cifra se eleva a 50.000 pesetas.

Al dar la noticia la prensa local, dijo que el Sr. Manent la transmitió a los informadores haciendo constar su gran satisfacción. Nosotros, en su lugar hubiésemos sentido muy distinta sensación.

Efectivamente, no puede ser nada grato para un hombre de conciencia medianamente liberal y de sentimientos un poco humanos y justicieros el representar a un gobierno cuya inconsciencia de la importancia del paro obrero, o su despreocupación por resolverlo, le permite hacer el agravio a las víctimas de éste destinando cincuenta mill pesetas para atenuarlo, cuando los afectados por la falta de trabajo ascienden, en Baleares, a más de 1.500.

Si dividimos las 50.000 pesetas de marras entre los 1.500 parados corresponden 33'33 pts. a cada uno, o sean seis jornales a razón de 5'55. Dividiendo los 2.993.605 pts. restantes entre los parados de las 27 provincias a que aquellas quedan destinadas y en el supuesto de que dichos parados sólo sumen la mitad del número total de ellos en toda España, o sean 350.000, corresponden a cada parado ¡OCHO PESETAS CON CINCUENTA Y CINCO CENTIMOS!

Tal vez la congratulación del Sr. Manent se asienta en el privilegio que resulta para los parados de su Provincia, comparados con los de las otras 27 antes mencionadas cuyos nombres omitimos en gracia a la brevedad.

«Hay que sacar el dinero de donde sea», dijo el Sr. Gil Robles en cierta ocasión y refiriéndose al propósito de resolver el pavoroso problema del paro obrero.

«Mil millones de pesetas», replicaron los radicales en competencia con los de la ceda en el fingido empeño de dar solución a dicho problema.

Hoy, radicales y cedistas detentan el Poder; en sus manos se hallan todos los resortes. Aquel pugilato en el arbitrio de recursos con que reducir el paro involuntario, ha cesado: radicales y cedistas se han puesto de acuerdo. Han sacado el dinero de donde lo había—y de donde no lo hay—para..... pagar haberes al clero (16 millones); para socorrer a las compañías ferroviarias (50 millones); para incrementar el presupuesto de Gobernación y de Guerra en proporciones fantásticas; para congraciarse con los Grandes de España mediante indemnización por las tierras de que lógica y justamente se incautó el Estado (550 millones de pesetas); para proporcionar a sus amigos negocios tan importantes como el del monopolio del trigo, v. g.

Hecho el despilfarro, se han registrado los bolsillos; han podido reunir los 304.605 del ala y han dicho a los 700.000 parados: ahí van esos residuos, apretados el cinturón y sacrificados por la patria, como lo hace el jefe político del Sr. Manent.

Ahora nos explicamos la suspensión gubernativa del mitin pró parados que debía celebrarse el domingo último en el Teatro Balear. Claro, como que ya no hay problema.

¡Ah!, se nos olvidaba: el destino de las 50.000 pesetas es debido a las heróicas gestiones del Diputado Sr. Zaforteza, jefe en estas Islas de las Derechas.

¡Votadlas, trabajadores! ¡Votadlas!

VINO DE HONOR

Para celebrar las bodas de los compañeros: Andrés Crespí-María Plaza y Bartolomé Homar-Catalina Vives.

Tendrá efecto el próximo domingo día 22 de Septiembre en la Casa del Pueblo a las cuatro y media tarde.

Los Tickets en la Federación Socialista a 0'40 pesetas.

FLEXAS

La nueva canción de mamburú

Lerroux fué a Barcelona como una real persona, y alcaldes de Real orden le fueron a esperar, do-re-mi, do-re-fa, dispuestos a graznar.

Lerroux llegó a su tierra en estado de guerra igual que un viaje regio de diez años atrás, do-re-mi, do-re-fa. ¡O tal vez algo más!

Banquetes y comidas? y cenas bien servidas.... Se esta comiendo a España la corte radical.

Do-re-mi, do-re-fa. ¡La cosa está muy mall!

Discursos sensibleros cursilones y hueros recordando los días del cemento y la cal.

Do-re-mi, do-re-fa. ¡La euforia radical!

Como ahora se hace amiga allí estuvo la Lliga y en cambio estuvo en todo ausente la Ciudad, Do-re mi, do-re fa. ¡Cuestión de dignidad!

Lerroux fué a Barcelona como una real peronna pero es casi seguro que ya no volverá. Do-re-mi, do-re-fa. ¡Por broma basta ya!

SAGITARIO

Importantes actos en Artá y Capdepera

Con motivo de la persecución sistemática llevada a cabo por la Guardia Civil contra varios militantes socialistas y republicanos de izquierda, el domingo se celebraron dos importantes actos públicos de adhesión a los socialistas y republicanos de izquierda, protestando energicamente de las extralimitaciones de la Guardia Civil.

Dirigieron la palabra a la multitud D. Bernardo Jofre, ex Alcalde de Palma, D. Bernardo Gaita, Director de "República", D. Enrique Molina, notario de Sineu y nuestros camaradas Ignacio Ferretjans y Jaime García.

La concurrencia fué numerosísima destacándose la presencia de gran número de mujeres.

Los discursos fueron acogidos con grandes ovaciones, causando honda emoción entre el público.

A la salida fueron recaudadas para los presos, 57'15 pesetas en Artá y 51'70 en Capdepera.

Los sindicatos ante el porvenir

Para dar al Estado una organización socialista es convenientísimo contar previamente con Sindicatos fuertes, disciplinadísimo... y abnegados. En ellos ha de cimentarse buena parte de la nueva estructura social. Levantar ésta sobre unos Sindicatos débiles, sin cohesión y, sobre todo, faltos de espíritu de sacrificio equivaldría a un fracaso con caracteres de catástrofe. Si se ha de actuar en la creación del nuevo Estado a base de Sindicatos tan deficientes, sería preferible iniciarla sin ninguna organización sindical. Porque se carecería de un apoyo, pero no se tropezaría con estorbos. Y Sindicatos con las taras apuntadas habrían de constituir una cadena de graves dificultades.

Nadie ha de imaginar que una transformación social puede efectuarse sin sacrificio para quienes la acometan. A mayor hondura de esa transformación, mayor sacrificio. Las revoluciones deben ser inspiradas por la generosidad de que sus beneficios los disfruten las generaciones futuras; para ello los revolucionarios han de desposeerse de todo egoísmo individual y colectivo, incluso aviniéndose a una vida más incómoda y más dolorosa que en el régimen que derruyan, si bien con el consuelo de que su mayor esfuerzo, si se les exigiera, no iba en provecho de unos grupos de privilegiados, sino en bien de la comunidad entera.

Esto han de tenerlo muy presente los Sindicatos todos, y de manera singular aquellos en los cuales aparezcan enrolados trabajadores adscritos a servicios vitales.

En un régimen de armonía socialista no sólo procede estrangular el egoísmo individual, sino el colectivo de las agremiaciones. El interés sindical queda anulado por el interés común, por el interés general, por el de la sociedad entera.

INDALECIO PRIETO

¡Pedimos el indulto para los condenados a muerte e amnistia para los presos político-sociales!

¡ARRIBA LOS POBRES DEL MUNDO!

Este es el título de la Comedia de alta emoción social, de Jacinto Sánchez, que ha de estrenarse en Palma, en el

TEATRO BALEAR

el lunes 23 de los corrientes a beneficio de los presos político-sociales, por la Compañía Ramis-Martón.

Concierto, por el Orfeón Proletario.

Romanzas, por el barítono Miguel Covas, acompañado al piano por el maestro D. Jaime Dalmau.

PRECIOS:

Palcos sin entrada	6'00 pts.
Butacas platea con entrada . . .	1'00 id.
Sillones anfiteatro	1'00 id.
Sillones antepalco	0'60 id.
Entrada General	0'40 id.

¡Obreros, ciudadanos de sentimientos elevados: Todos al BALEAR por los presos político-sociales!

La bancarrota del anarquismo español

Por L. FERSEN

Nada más fácil, ni a la vez más turbador, que anunciar la muerte inminente del adversario... El anarquismo español, último reducto, por esta parte, del anarquismo mundial...

fluídos por las dos ramas que existen del comunismo, proceden originariamente de la C. N. T. Por último, la C. N. T. no ha podido conservar la unidad del campo de formación...

Unión General de Trabajadores

Comisión Ejecutiva

En la reunión celebrada por la C. E. se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos: Designar a Ferretjans para asistir a una reunión convocada por el Partido Comunista...

IOBREROS! NAVARRETE (Relojero) Ofrece al público Cristales a 075 céntimos. Cristales de forma a 1 peseta. Composturas de todas clases a precios económicos. Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería PALMA

PRIMAVERA - VERANO ENCARGUE SUS HECHURAS NAVARRETE GASTRE HECHURAS DESDE 5 DUROS Calle Siete Esquinas, 20-1º

Publicaciones recibidas

Arrendamientos rústicos. Es tal la trascendencia y el interés que encierran las nuevas normas legales sobre esta materia, que la "Biblioteca legislativa de bolsillo", dirigida por el Abogado madrileño Don Antonio Gascón...

Prácticos de "Índice", dirigida por el célebre ingeniero, y publicista Don Ricardo Yesares Alanco. En este volumen sobre "Cine Sonoro", profusamente ilustrado, se recogen, en lenguaje a todos asequible...

Lea «Justicia Social»

la cual no tardaría en convertirse en una obcecación—no aumentaba a medida que aumentaba su fuerza, sino, al contrario, a medida que era mayor su debilidad. Los resultados de una actuación tal debían ser, naturalmente, funestísimos para la totalidad del movimiento obrero...

(Seguirá)

Pueden dirigirse los pedidos a la empresa editora (Publicaciones Índice.—Lope de Rueda, 17. Madrid), quien hace los envíos previo pago de su importe o contra reembolso...

Para la biblioteca del Grupo Socialista de Santa Catalina. Donativo del compañero José Matas: "Los pescadores de Perlas", de C. Salgari; "Veleta", de H. Pérez de la Ossa; "La Batalla del Some", de John Buchan...

Teatro de la Casa del Pueblo

El sábado último, tuvo lugar en la Casa del Pueblo de esta ciudad la velada teatral que había organizado el Grupo Socialista de Santa Catalina, la que resultó un acontecimiento artístico que honra a la Casa de los trabajadores. A parte de la intervención del "Orfeón Proletario," en correspondencia a la invitación con que se le honrara, toda la función corrió a cargo de la notabilísima agrupación coral de Izquierda Republicana, sección de Santa Catalina, cuya dirección asume el joven y ya notable maestro D. Jaime Dalmau, ventajosamente conocido de los concurrentes a las funciones de la Casa del Pueblo por sus brillantes y desinteresadas actuaciones en ella.

El programa a desarrollar—EL ALCALDE INTERINO Y LA MARCHA DE CADIZ—era un tanto difícil, dado que no se trata de una Compañía de profesionales, sino de una agrupación de amateurs del arte lírico. Sin embargo, es obligado decir, sin hipérbole de ninguna clase, que le dieron cima muy brillantemente, lo mismo en la interpretación individual que en la coreográfica cuyo mayor elogio cabe consignar a favor de las bellas muchachas integrantes de tan distinguida masa coral.

Es digna de mención la labor de las señoritas J. Vaquer y M. Tortell y la de los compañeros P. Ginart, A. Mayol y M. Reynés, dignamente secundados por el resto de actuantes.

En el primer entreacto, el "Orfeón Proletario," interpretó "Salud Cantors," "Munñañas Pirinaiques," y "La Internacional," que fué escuchada como es de rigor (queremos decir: en pie y alto el puño) y calurosamente aplaudida.

Después, en obsequio del "Orfeón Proletario," las huéspedas del Sr. Dalmau, bajo su sobria e inteligente batuta, interpretaron magistralmente las afiligranadas composiciones La Font del Torrent y La Nina y el Moliner,

Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.672 80.
Grupo Socialista del Vivero, pts., 6'50; Juan Cardona, 3; Francisco Cedrún, 2; Domingo Frau, 1; Francisco Pons, 0'50; Un obrero del muelle, 1; Tres entidades políticas de Capdepera, 9; Rafael Crespi, 1'40; Domingo Frau, 1; J. M. Ll., 1; Francisco Cedrún, 2; Jaime Suau, 1; Antonio Fiol, 2; José Costa, 2; Juan Cardona, 4; Un simpatizante, 5.
Suma total, pts., 3.707'20.

Nota: es de justicia hacer público que los afiliados a la A. Socialista de Palma cotizan mensualmente para los presos directamente, razón por la cual ha disminuído la presente suscripción.

Lea los viernes "El Obrero Balear"

y finalizaron entonando "La Internacional," que esta vez también fué escuchada como es de rigor.

Tan artística como amena velada, terminó con un animado baile de sala al son de la Orquestina "Mickey-Muse."

No podemos poner punto final a esta somera reseña sin felicitar a nuestros amigos que constituyen el Orfeón de Izquierda Republicana, Sección de Santa Catalina, por la perfección que han alcanzado en la interpretación de las composiciones, selectas, de su repertorio y por su afición al arte lírico-teatral, como un desbordamiento de su capacidad para la interpretación de composiciones simplemente corales.

Los organizadores de la velada a que nos venimos refiriendo nos ruega hagamos público su agradecimiento a cuantas entidades y personas contribuyeron, en una u otra forma al éxito de la misma.

De Esporlas

Hay que comentar un caso sencillo, pero demostrativo de las «buenas entrañas» del concesionario de la línea de autobuses de dicho pueblo. Todos recordaremos la fuerte tormenta de la semana pasada en que el viento, los rayos y lluvia torrencial continúa cogió por sorpresa a bastantes trabajadores que venían de trabajar de lejos y los pobres venían hechos una sopa. Pasó el autorís y hasta no se dignó invitar a aquellos pobres parias, para que no se mojaran más, y más pronto llegaran a sus hogares y, como contraste, un auto parado cuyo dueño no se mojaba— estaba dentro del coche— pero no le faltó auxilio; se trataba de un señor (conforme que se auxilie un coche en pana pero también es pana lo que pasaba a dichos obreros).

Ahora preguntamos a ese concesionario y a toda su familia los cuales quieren pasar por católicos y gente de orden: ¿es bastante para ser cristianos ir a misa y confesarse todos los domingos, besar las manos a los curas y los cristos a las monjas? Yo creo que no, y aunque yo sea anticatólico me atrevo aconsejarles que repasen las máximas de cristo y veran como con eso de pobres y ricos se contradice con su manera de obrar.

Y por esta vez nada más que aconsejar a los obreros de Esporlas que guarden esos casos y que no sea en saco roto.

Mariano

Pró indulto

Presidente Consejo Ministros.
Centro Instructivo Obrero, Pont d'Inca, «Baleares».

En nombre de 150 afiliados solicitamos indulto condenados última pena abogando una vez más abolición misma.

Rigo, Presidente

Imp. G. M.-Palma

EL OBRERO BALEAR

SUSCRIPCIONES

Palma: Un mes. 0'60 pts.
Resto de España: Semestre 3'60 »
Extranjero: Un año 10'00 »
Carresponsales Paqueiros: Por ejemplar 0'10 »

Anuncios: Precios convencionales.
Las suscripciones se pagan por adelantado.
Los corresponsales liquidarán por meses vencidos.

Cuento tártaro El V., no matar

Erase una ciudad del viejo Mediterráneo; unos hombrecillos la administraban, no los mejores, los más aadaces. Sobresalía uno, modelo aparente de gran Hacendista, su dialéctica hija de la de las capas más soeces, fastigaba con sorna, encontrando en los demás siempre motivos para afearlos sus procedimientos,

Tenia un adlátere, un segundo, modelo de honradez, administración y orden, al que confió mando para atajar según sus peroratas el desbarajuste reinante en el gobierno de cierta insula Burótera.

Allá fué el nuevo Atila, lanza en ristre a poner pavor entre la gente; temieron todos al severo insobornable, temblando como tímidas gacelas.

Algo dado a la bebida, el nuevo Sancho, pronto halló su camarilla; aduladores, mezuquinos seres, nunca faltaron, pagarle unas copas, una merienda, su favor captaba y al final la pobre plebe sufría el palo de la injusticia.

Buscando cierto pecado a un ciudadano que ciertas porquerías a su decir tenía ocultas, allá se fueron, ganzáa al cinto y hallaron tras violencia que de fumar tenía un pico, tal no esperaba la gran pandilla. No es mi asunto, gruñó el Atila, como si República fuera en la Luna, más si podemos sacarte el jugo, tu bolsa pues escupa, dijeron al villano si quieres que calleemos el tal hallazgo.

Pagó el andorga el impuesto rescate y al soltar la mosca soltó la lengua, llenó la insula con sus gemidos y el Hacendista de palabra huera, sin darse cuenta continuó en la higuera.

Siempre los pueblos desde luego tiempos tuvieron los Hacendistas que merecieron.

Tartarin de Tarascón

El Vaticano es un excelente aliado de Mussolini en la probable guerra contra Abisinia.

Cuando desembarcaron en Africa los primeros contingentes, los representantes de la Iglesia no dejaron de bendecir a las tropas.

El Papa mismo Pio XI, habiando a 5.000 granaderos, en Roma, pronunció un discurso sobre las virtudes y cualidades especiales de dicho cuerpo, científicos, que no debían olvidar que granadero significa «lanzar bombas».

Hoy hace once meses y once días que están suspendidas en España las garantías constitucionales.

(De La Libertad del 17 de los corrientes).

Escuela Elemental de Trabajo de Palma de Mallorca

La matrícula oficial para los alumnos que desean seguir los estudios que se cursan en este Centro, estará abierta del 16 al 30 del actual todos los días laborables, de 6 a 8 de la tarde.

Las enseñanzas que se dan en esta Escuela comprenden los grados de Oficial y Maestro Industrial, en las tres secciones de Carpintero-Ebanista, Mecánico y Electricista.

En Secretaría se facilitarán gratuitamente los impresos que necesitan llenar los alumnos, al formalizar la matrícula.

Palma 14 de Septiembre de 1935.—El Secretario.

Hombre prevenido vale por dos.

Prevéngase como las hormigas en VERANO para INVIERNO aprovechando la gran LIQUIDACION de MANTAS de LANA que LA FILADORA efectua actualmente vendiéndolas a MITAD de PRECIO procedentes de una fábrica en quiebra.

Aproveche esta oportunidad y no espere hacer sus compras en invierno

10.000 Mantas de Lana desde 6 a 100 ptas. en

LA FILADORA

También se rematarán todos los artículos de VERANO a PRECIOS RUINOSOS

65, San Miguel, 67 . Teléfono 1760